

Nouvelles

Number 42, Summer 1995

Présence du Moyen Âge au Québec

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/8766ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

(1995). Nouvelles. *Cap-aux-Diamants*, (42), 52–52.

L'AVENIR DE LA MAISON FRANÇOIS-XAVIER-GARNEAU

Un comité réunissant des représentants de divers organismes préoccupés par la sauvegarde de la Maison Garneau a été organisé dans le but de proposer des solutions



pour assurer l'avenir de ce monument historique. Située dans la rue Saint-Flavien, au cœur du Vieux-Québec, la maison est accessible aux visiteurs. Elle fait partie, avec la Maison Henry-Stuart de la Grande-Allée, du réseau d'intérieurs anciens mis sur pied par le Conseil des monuments et sites du Québec. Les deux sites témoignent des modes de vie dans la capitale au siècle dernier.

LA SOCIÉTÉ DU PATRIMOINE ET D'HISTOIRE DE LA CÔTE-DE-BEAUPRÉ

Le 26 avril dernier, voyait le jour à Château-Richer, la Société du patrimoine et d'histoire de la Côte-de-Beaupré. Le conseil d'administration, formé de sept membres, est présidé par M. Raymond Laberge. L'organisme s'intéresse à la sauvegarde et à la mise en valeur du riche patrimoine bâti et à l'histoire



des habitants de ce berceau de plusieurs familles québécoises. Les objectifs poursuivis sont à la fois économiques et culturels. Les promoteurs veulent faire du patrimoine l'un des moteurs du développement économique régional. Ils désirent aussi favoriser l'avancement de la connaissance de leur milieu par des travaux de recherche, publications, conférences, expositions, etc. Pour informations, on peut contacter Madame Lise Buteau au (418) 824-3309 ou en écrivant à SPHCB, 7976, avenue Royale, Château-Richer, (Québec) G0A 1N0.

UN PRIX D'EXCELLENCE EN INTERPRÉTATION DU PATRIMOINE.

La visite commentée active de l'exposition *Mémoires* intitulée *Les Québécoises ont aussi fait l'histoire!* a remporté le prix d'excellence en interprétation du patrimoine 1995. Le prix a été remis à madame Marie-Josée des Rivières, chargée de projet au service de l'éducation du Musée de la civilisation et conceptrice de la visite commentée, lors du congrès de l'Association québécoise d'interprétation du patrimoine (AQIP) qui s'est tenu à Saint-Hyacinthe, les 20, 21 et 22 avril derniers.

L'AQIP a reconnu la qualité exceptionnelle et l'originalité de cette traversée de l'exposition permanente du Musée de la civilisation. Présentée depuis le 2 mars 1994, cette visite commentée active tente de mieux faire



connaître des éléments méconnus du patrimoine historique et culturel québécois. Elle intéresse les gens et remporte beaucoup de succès. Deux historiennes de l'Université Laval, Johanne Daigle (professeure d'histoire) et France Parent (étudiante au doctorat), ont validé le scénario et collaboré à la formation des guides.

LE CANADA FRANÇAIS ET LES CONFLITS CONTEMPORAINS

Un colloque sur «Le Canada français et les conflits contemporains» (la Première Guerre mondiale, la Deuxième Guerre mondiale, la guerre du Golfe et les opérations de paix des Nations Unies) se tiendra au pavillon Hubert Aquin de l'Université du Québec à Montréal, le 27 août 1995. Organisé par la Société historique du Canada, l'Association québécoise d'histoire politique et le Service historique du ministère de la Défense nationale, il réunira de nombreux participants dont des spécialistes chevronnés tels Jocelyn Coulon ou Desmond Morton. On peut obtenir des informations auprès de Robert Comeau, UQAM (Tél.: (514) 987-8427; Fax: (514) 987-7813)

INTÉGRATION DU MUSÉE DE L'AMÉRIQUE FRANÇAISE AU MUSÉE DE LA CIVILISATION

Par la voix du délégué de la région de Québec, M. Michel Rivard, le premier ministre et ministre de la Culture et des Communications, M. Jacques Parizeau a annoncé le 9 mai dernier l'intégration du Musée de



l'Amérique française (connu autrefois sous le nom de Musée du Séminaire) au Musée de la civilisation. La décision vise à apporter une solution définitive aux problèmes financiers de l'institution muséale en assurant la préservation de la collection constituée par les prêtres du Séminaire au fil des ans et en lui accordant une visibilité accrue.

En plus de ses nombreux objets et œuvres d'art, le Musée conserve les archives du Séminaire, une source de renseignements de toute première importance pour les historiens de l'Amérique française, et l'irremplaçable Fonds des livres rares et anciens rendu accessible depuis la relocalisation du Service à l'automne 1994.

Pierre Poulin
Jacques St-Pierre

Regards sur l'histoire

LES HISTORIENS CANADIENS ET L'AUTOROUTE ÉLECTRONIQUE

Les historiens canadiens ont, depuis peu, accès à «H-Canada», une liste de discussion électronique internationale créée par le Comité canadien d'histoire et d'informatique, rattaché à la Société historique du Canada.

L'objectif premier de H-Canada est de favoriser les échanges entre spécialistes de l'histoire canadienne. L'abonnement à ce service est gratuit mais il faut être préalablement relié au réseau Internet ou au réseau Bitnet.



CENTENAIRE DU MUSÉE DU CHÂTEAU RAMEZAY

Le musée du Château Ramezay célèbre cette année ses 100 ans. Situé rue Notre-Dame, au cœur de la vie sociale montréalaise, le Château a cumulé plusieurs fonctions au cours de son histoire, dont celle de résidence officielle du gouverneur général, avant d'être transformé en musée en 1895.

Afin de souligner son centenaire, le plus ancien musée privé d'histoire au Québec présente une exposition anniversaire intitulée

«Signe des temps» qui fait revivre le XIX^e siècle montréalais. À travers les objets de la riche collection du musée, les visiteurs pourront se retremper dans le contexte économique politique et social de la métropole du siècle dernier. Des activités spéciales marquant le centenaire se dérouleront également tout au long de l'année, dont entre autres des concerts et des soirées de poésie.